

野沢中学校だより 第12号

相手を思いやり大切に生徒
目標に向かって努力した生徒
粘り強く最後までやり抜いた生徒



令和6年3月14日(木)

〒385-0053 佐久市野沢335-1 Tel.62-0360 野沢中学校長:塚田 直道

E-mail:nozawachu@sakushi.ed.jp Fax.62-2401 発行責任者:田中 章子(教頭)



三学期の終わりにあたって

全校の皆さん、こんにちは。今日で三学期を修了します。二月に二年生の授業を参観したときに、修学旅行で学級ごと行くコースを決めている場面に出会いました。私が「京都の嵐山に行くなら竹林に行ってみたら？」と言うと、「竹林に行ってみたくは思っています」と答えてくれました。今日は「竹」について話をします。

まず問題です。「竹は、植物の分類で考えると、草か木か？」答えは三択です。答えはA「草である」とB「木である」とC「草でも木でもない」です。では、Cにあるように「草でも木でもない」なら竹は何なのか？「世界の竹博士」と言われた 上田弘一 京大名誉教授は「竹は木のように木でなく、草のように草でなく、竹は竹だ」と力説されたそうです。

竹は植物学的に言うところ「イネ目イネ科タケ亜科に属する植物のうち、木本(木)のように茎(稈)(かん)が木質化する種の総称」となっています。「イネ目イネ科」なので「草」なのですが、木のようになるという特徴を持っているということです。もう少し言うと、草に分類されるが、草とは違う特徴があり、木のように見えるが木とはまた違う特徴があるということです。だから「竹は竹だ」ということです。

不思議な植物である竹の特徴を紹介しましょう。第一に花が咲きます。種類によって違いますが、六十年から百二十年に一度咲くと言われています。花が咲くと、竹はほとんどが枯れてしまします。第二に竹は節で増えます。竹は花を咲かせて増えるのではなく、地下茎と言われる根っこから新しい芽を出して増えていきます。この新しい芽が節です。第三に竹には「節」があります。竹がイネ科の植物であるためです。イネ科の植物には茎に節があるという特徴があります。木には節がありません。竹が木のように木ではない理由の一つです。

第四に成長がとても早いです。最も成長する時期で一日に一メートル以上成長することもあります。理由は、細胞が分裂して成長する「成長点」が、木には根や茎の先端にしかないけれど、竹の場合には節ごとにあります。成長点がたくさんあるからどんどん成長するということです。第五にともしなやかで強く折れにくいという特徴があります。折れにくいのは繊維の並び方と「節」があることだと言われています。

このような竹の姿から人生について学んだ人がいます。自動車メーカーのホンダの創業者である本田宗一郎さんです。彼は、著書『俺の考え』の中に次のように記しました。

竹にはフシがある。そのフシがあるからこそ、竹は雪にも負けない強さをもつのだ。同じように、企業にもフシがある。もうかっている時は、スムーズに伸びていくが、もうからん時が一つのフシになる。このフシの時期が大切なのだ。

出典『俺の考え』本田宗一郎著 新潮文庫刊 一九九六年

そしてもう一人。電機メーカーパナソニックの創始者である松下幸之助さんです。こんな言葉を残しています。

竹に節がなければ、ズンバボーととりとめがなく、風雪に耐えるあの強さも生まれてこないであろう。竹にはやはりフシがひらいてある。同様に、流れる歳月にもやはりフシがひらいてある。ともすれば、とりとめもなく過ぎていきがちなのである。せめて年に一回はフシを休んで、身辺を整理し、長い人生に耐える力を養いたい。やういう意味では、お正月は意義深く、おめでたくて、心もあらたまる。

今日は竹の話をしました。竹の話からどんなことを感じたでしょうか。三学期が終わり、学校生活の一年間が終わります。みなさんはどんな「節」をつくり、自分の節目としますか。この一年間を振り返ると共に、四月からの自分の姿を思い描いてみましょう。

学校長

1年間を振り返って

コロナ禍が明け、様々な活動が従来通りに戻されました。3年生であっても「初めての」という体験があった年度でした。野沢中学校の前進・成長をめざし、一步一步を大切にしたい一年です。



壮行会 フレフレ野中！選手団と応援団の全校が一体となり、めざした完全燃焼



3年生 修学旅行 奈良・京都へ

1年生 宿泊学習 国立高遠少年自然の家

2年生 宿泊学習 上高地・白川郷を巡りました。



各学年 総合の日 地域の皆様にご協力いただき、充実した1日となりました。



生徒会選挙

PTA資源回収

美術の公開授業

学芸祭

いよいよ今年度の最終日、別れ旅立ちのときが近づいてきました。「卒業式」節目にふさわしい姿や行動でしめくくりましょう





学校行事等のお知らせ



【後期選抜入試終了】

3月6日(水)7日(木)は、公立高校後期選抜試験を全員が無事に受検することができました。全校生徒や保護者様の感染症防止への対応やご協力、ありがとうございました。合格発表は19日(火)となります。



【卒業式】

◇期日 3月15日(金) ◇会場 本校体育館
◇日程 開場 8:10 授与式 8:45~10:40
◇参加者 卒業生と卒業生保護者、在校生、職員、来賓18名、市教委1名



◇その他

- ・本年度はコロナ前の状況に戻しての実施になります。長時間になりますが、ご協力をよろしくお願ひします。
- ・卒業式・入学式の様子を佐久ケーブルテレビが撮影します。ご承知おきください。

【入学式】

◇期日 4月4日(木) ◇会場 本校体育館
◇日程 受付 13:00~
保護者入場完了 13:45
式開始 14:00



◇参加者 新入生と新入生保護者、在校生、職員、来賓18名、市教委1名
◇その他 新2・3年生は、3/29(金)に準備登校日があり、会場準備等を行います。卒業式同様、入学式にも在校生は参加します。



【お願い】

- 卒業式、入学式では、携帯電話等の音が鳴らないよう、電源を切るかマナーモードにしてください。
- 撮影した写真や動画は、SNSにアップすることのないよう、お願ひ申し上げます。映っている人たちに無許可で掲載がなされた場合は、罪に問われる可能性があり、大きなトラブルの原因になります。

校内の風景

学年末に向けて、まとめの活動がなされています。



整美委員会を中心に、1週間をかけ行われたワックスがけ。初日は教室の荷物をすべて廊下に出して、床のワックスがけを行いました。電灯の明かりが床に映り込んでいます。2日目は廊下のワックスがけです。力を入れて真剣に磨きこんでいます。

一年生の情報モラル講演会。佐久警察署のスクールサポーターさんにおいでいただき、情報の扱い方について確認しました。



三年生のデートDV講演会。自分が被害者にも加害者にもならないように、正しい知識を持ち、判断ができるようにしていきます。



3年生になったらすぐにやってくるのが、修学旅行です。2年生のこの時期は、生徒会、修学旅行と、とにかく忙しい。でもこの頑張りが、今後の中学校生活に大いに生かされていくのです。頑張れ！2年生！！



緑化委員会が育てたパンジーの花。校内各所に飾られています。3月15日には、体育館にて、卒業式を彩ります。



3年生の合唱練習。最後の合唱に向け、自分達で歌を作り上げていました。



道路沿いの樹木の剪定作業を行いました。大きくなりすぎたり、傷んだりしている部分を切りました。

4月予定表 (4月の学年便り等で確定版を配布します)

日	曜	朝	I	II	III	IV	V	VI	校内の会合・行事など
1	月								春休み
2	火								
3	水								
4	木	学	始業式			入学式	学		1年PTA役員選出
5	金	学	生徒会 入会式		学年集会 学級活動等				部活発足会 2年PTA役員選出
6	土								
7	日								
8	月	学	学	学	総	避難			避難訓練
9	火	学	学	学	総	安全			交通安全教室 1年部活説明会
10	水	学級	1	2	3	生			教科学習開始 家庭訪問① 2年身体測定(午後)
11	木	朝会	4	5	6	7			家庭訪問② 修学旅行①
12	金	学級	8	9	10	11			家庭訪問③ 修学旅行②
13	土								修学旅行③
14	日								
15	月	読書	12	13	14	15			3年参観日 3年振替休業
16	火	読書	16	17	18	19			3年計画休業
17	水	読書	20	21	22	23	24		50分日課始まり
18	木	読書	25	26	27	1	2	学	全国学力学習状況調査(国数) スライド確認 ※2回観日
19	金	読書	3	4	5	6	学	総	5・6校時3年身体測定 放課後1・2年身体測定予備日
20	土								
21	日								
22	月	朝会	7	8	9	10	11		1年生部活正式入部・部活発足会
23	火	読書	12	13	14	15	16	生	生徒会委員会/支部生徒会
24	水	朝会	17	18	19	20	21		3年参観日 第1回スポーツ文化活動運営委員会
25	木	読書	22	23	24	25	26	学	<PTA総会・書面審査>
26	金	読書	27	1	2	3	4	5	部活動保護者会I (サッカー・テニス・吹奏楽・剣道・美術)
27	土								
28	日								
29	月								昭和の日
30	火	読書	6	7	8	9	10	総	部活動保護者会II (野球・男女バスケ・陸上・美術)

【保護者や地域、本校を支えてくださる多くの皆さまへ】

- 令和5年度の野沢中学校が、まもなく終わります。5月には長かったコロナ禍が明け、通常の対応になりました。コロナ禍より変更になった点につきましても、保護者や地域の皆さまにはあたたかなご支援をいただきました。おかげで今年度の教育課程を無事修了することができ、全校生徒490名の進級や卒業が決まりました。本当にありがとうございました。
- 学校は、3月16日(土)から4月3日(水)まで、長い休業になります。心配な点等がございましたら、学校までお知らせください。休日以外は職員が勤務しております。緊急時は佐久市役所にご連絡ください。
- 年度末にお知らせする入学式や始業式、右記の4月予定表等に変更が生じた場合は、オクレンジャー配信させていただくことがありますのでご留意ください。
- 「野沢中学校だより」は、本号で今年の配付が終了します。本紙を通して、学校長の思いや願ひ、学校の様子を伝え、広めることをめざし、取り組んでまいりました。多くの方に目を通し、読んでいただいたことに感謝申し上げます。また、地域で回覧してくださった方のおかげで、毎月1500部をお届けすることができました。また、お便りを読まれた方からは、学校運営等に対し、励ましのお言葉をたくさん頂戴しました。本当にうれしくて、ありがたく、励みになりました。今後とも職員一同、野沢中学校の一員としての誇りを持ち、取り組んでまいります。今後とも皆さまのご支援を賜りますようお願い申し上げます。